

Cazados como alimañas

El Gobierno emplea gases lacrimógenos para acallar la razón del proletariado, dejando a los patronos triunfar, beber y gozar

MADRID. — Durante la madrugada del domingo, el director de la Agencia "Sagitario", en representación de los numerosos periódicos abonados a los distintos servicios de la misma, visitó al ministro de la Gobernación para inquirir noticias respecto al pleito que sostienen los obreros de la construcción que se habían declarado en huelga y refugiado en los pozos de las obras del Banco de España.

Este hecho, sintomático socialmente, había alarmado a la opinión, y la reiteración de los huelguistas en su propósito de permanecer en los sótanos tenía soliviantados los ánimos, tanto en Madrid como en el resto de España.

El señor Salazar Alonso hizo saber al periodista visitante que el Gobierno, y él como ministro de la Gobernación, no estaban dispuestos a seguir tolerando la actitud de estos obreros ni la continuación de esta huelga ilegal a todas luces, y mucho menos la ocupación de las obras.

En consecuencia, el ministro manifestó que por parte de la autoridad y en muy breve plazo se invitaría a los obreros a que abandonar su actitud y desalojaran las obras del Banco de España.

De persistir en dicha actitud se dispondría lo necesario para obligarles a abandonar su refugio sin causarles el menor daño.

Además se nos manifestó que el sábado al atardecer dos de los obreros refugiados en los pozos habían logrado fugarse, uno por encontrarse enfermo y otro por haber fallecido un familiar. Estos evadidos parece que manifestaron que le hicieron sin el consentimiento de sus compañeros, quienes tenían montado un servicio de guardia en la boca de los sótanos para impedir que pudiera marchar ninguno de los doscientos treinta y cinco obreros que allí se encontraban.

UN PLANO Y UNA IDEA

A media noche acudieron a la Dirección general de Seguridad algunos técnicos de las obras del Banco de España, portadores de un plano de las mencionadas obras, que mostraron a los jefes de la Dirección para estudiar con detenimiento el procedimiento a seguir, y hallar una galería que comunicara con el lugar donde se encontraban los huelguistas, para comprobar si éstos estaban o no en comunicación con el exterior.

POR EL SUBSUELO DE MADRID

El director de la Agencia "Sagitario" solicitó y obtuvo del ministro de la Gobernación y del director general de Seguridad, el permiso necesario para presenciar y coadyuvar a la requisa que iba a realizarse por el alcantarillado, medida preventiva del director general señor Valdivia.

A tal efecto, a las tres y media de la madrugada, se personaron junto a la boca de las alcantarillas de la calle del Marqués de Cubas dos poceros del Ayuntamiento de Madrid acompañados de un agente y del periodista citado para realizar la pesquisa que el señor Valdivia creyó oportuno llevar a cabo para cerciorarse de la comunicación de los huelguistas.

Los poceros, agentes y nuestro in-

formador, calzadas sendas botas y con oscuros e impermeables monos de trabajo descendieron hasta ganar el alcantarillado que conduce por la calle del Marqués de Cubas a la de Alcalá, revisando atarjea por atarjea, todas las coincidentes en posición y numeración con las fincas a que cada cual corresponde.

Al pasar bajo y junto al Banco de España la inspección se hizo más minuciosa, examinándose todos los colectores con gran detenimiento hasta el lugar en que se inicia el Paseo del Prado, para ganar nuevamente la dirección de la alcantarilla de la calle de Los Madrazo, para llevar al punto de partida.

Esta "excursión" duró exactamente una hora y cuarto.

El Director general dió órdenes concretísimas para invitar a los obreros a que abandonasen su actitud y el lugar del refugio, conminándoles en segundo término a evacuar los fosos, utilizando para ello, si fuera preciso, los gases lacrimógenos.

A CONVERSAR CON LOS HUELGUISTAS

El jefe superior de Policía acompañado del comandante de las fuerzas de Asalto, don Pedro Maestre, y funcionarios de la Dirección se situaron en una de las bocas de la galería para arengar a los huelguistas. Rodeando las obras y tomando las calles adyacentes, vimos a dos compañías de Asalto. El señor Maestre, a grandes voces, exaltó la convenien-

cia de que los obreros depusieran su actitud y salieran del local de las obras. Prometió, según órdenes que había recibido de la superioridad, que ninguno de cuantos salieran sería detenido ni molestado en absoluto.

El consejo oral del jefe de las fuerzas de Asalto obtuvo por contestación la privación de luz de los fosos, que hasta aquel instante habían estado iluminados. Los huelguistas, dueños de los interruptores, dejaron, como contestación, las galerías a oscuras.

Se consideró peligroso tomar inmediatamente otras determinaciones y se optó por continuar los consejos advirtiéndoles nuevamente a los obreros refugiados que si en el término de quince minutos no abandonaban los sótanos, la fuerza pública se vería obligada a proceder de otra manera, arrojando bombas de gases lacrimógenos.

A esta segunda invitación no se obtuvo contestación alguna. A los cinco minutos, nuevamente el jefe de Asalto advirtió a los obreros el tiempo transcurrido, reiterándoles la conveniencia de que abandonar los pozos y las órdenes recibidas. Cuando transcurrieron cinco minutos, el representante de la fuerza revistió la invitación y la orden, no cejando en sus palabras de reflexión aun después de haber transcurrido los quince minutos.

Se anunció a los huelguistas que aún se les concedían dos minutos más para que saliese el primero, y como

transcurriese más de este tiempo anunciado reiteradamente, actuó la fuerza pública arrojando al fondo de las galerías una bomba de gases lacrimógenos. Unos minutos después apareció en la boca un obrero.

Dijo llamarse Emeterio Geley Pérez. Tiene treinta y cuatro años y vive en la calle de Juan de Oñas, 4, primero.

Este manifestó ante los médicos que con las autoridades vigilaban la operación, un afecto al Cuerpo de Asalto y el otro el forense, que ante la invitación que se les había hecho se habían reunido en los sótanos para parlamentar los doscientos treinta y cinco obreros. Aseguró que unos setenta habían manifestado deseos de salir al exterior ante la promesa de que quedarían en libertad. No así los demás —unos ciento sesenta—, por lo que hubieron de inclinarse ante la mayoría.

LOS GASES Y LA APARICION DE OBREROS EN RAZON DIRECTA

Después de la salida de Emeterio fueron apareciendo a pequeños intervalos otros grupos de obreros, cada vez más numerosos, según la intensidad con que las fuerzas de Asalto, obedeciendo las órdenes de sus superiores, arrojaban nuevas bombas de gases contra las galerías.

Cerca de las cuatro de la madrugada salió el núcleo mayor de huelguistas. A todos les fué tomada la filiación, para comprobar más tarde por medio de las listas facilitadas por los contratistas para ver si faltaba algún obrero.

Todos salían visiblemente afectados por los gases. Algunos advirtieron a las autoridades que había cuatro obreros al parecer desmayados, por lo que se ordenó que unos de sus compañeros que habían salido primeramente, y que conocían el sitio donde aquéllos se habían refugiado guiara a los guardias para recogerlos y sacarlos a la superficie. La operación se realizó sin ninguna novedad.

provistos de caretas protectoras, pero resultó ser uno solo el privado de conocimiento, y fué sacado a hombros por los mismos guardias. Inmediatamente se le prestó asistencia facultativa practicándosele la respiración artificial. Uno de los huelguistas, que se hallaba enfermo desde hace dos días, fué conducido en un automóvil de la Dirección de Seguridad a la Casa de Socorro.

Otro al subir, se hirió levemente en la nariz. A las cinco y cuarto de la madrugada abandonaron los fosos los últimos obreros, sin que hubiera habido más accidentes que los ya señalados.

El último en salir fué Primitivo Alonso, domiciliado en la calle del Soto, 4.

Bajo la dirección del jefe superior de Policía, el servicio que realizamos ha sido realizado en dos horas con un "éxito completo".

EL UNICO ACCIDENTE Y EL UNICO DETENIDO. — UNA ESCENA EMOCIONANTE

El único accidente que se registró durante la salida de los obreros fué la lesión que se ocasionó en la nariz Enrique Leriz, quien al tratar de ganar la salida, lloroso y jadeante, por efecto de los gases, tropezó con un madero cayendo al suelo. Se le apreció una lesión de carácter leve, de la que fué convenientemente asistido.

El obrero accidentado que hubo de ser sacado a hombros de la fuerza pública se llama Valentín Perales. Los facultativos, que le hicieron reaccionar inmediatamente, certificaron tan sólo la pérdida del conocimiento.

El único detenido lo fué por pretender insolentarse contra la fuerza. Pasó a la Dirección general de Seguridad, a disposición de la autoridad.

LO QUE NOS CUENTA UN OBRERO

Conversamos con algunos obreros; uno de ellos nos manifestó que todos

(Sigue en cuarta página.)

COMIENZAN LOS PREPARATIVOS. — MOVIMIENTO EN LA DIRECCION GENERAL DE SEGURIDAD

Poco después de la conversación a que antes nos referimos, se observó en la Dirección general de Seguridad algo anormal, desde luego, y de vez en cuando no acordes con la tranquilidad que en Madrid se daba la impresión, así como en las provincias del resto de España.

Pronto comprobamos que por la Dirección general de Seguridad se había autorizado al presidente de la Federación local del Ramo de la Edi-

La huelga de camareros que debía plantearse el jueves, se ha solucionado

Deberes impuestos a este periódico de clase, nos han hecho silenciar cuanto el periodista podía decir con relación a la huelga anunciada por los camareros, con el fin de no entorpecer las gestiones que se realizaban y que con esta información pudiéramos servir los intereses patronales. Hoy podemos decir, que esta huelga no se planteará debido a la nota enviada por la Federación de la Industria Hotelera.

Según dicha nota, han pasado a la firma del ministro del Trabajo —según palabras del director de este ramo—, las bases motivo del conflicto que estarán en vigor en la fecha que se tenía anunciada; por lo tanto, los camareros de provincia que tenían ocupación en la ciudad, podrán presentarse a sus trabajos, ya que quedó zanjado el conflicto.

No ocultamos el triunfo de la organización, ya que se respetará el contrato de trabajo que se había formado y será puesto en vigor el próximo día 25, solución que nos satisface sumamente, porque ello evita las naturales contrariedades en la clase obrera.

LA ROMERIA DEL CARMEN

Tostones mojados. - Multas a granel. - Maldiciones juveniles. - Bendiciones campesinas. - Romeros calados

En las primeras horas de la mañana de ayer, las avellaneras, la juventud, los camioneros y todo aquel que pensaba divertirse, recorría las calles de la ciudad anunciando que había llegado la hora de la romería, despertando a los santanderinos, que a las ocho de la mañana creían que todavía no ha llegado el crepúsculo matutino.

Hacia Revilla de Camargo se encaminaron romeros alegres, tenderos animosos, chiquillas cascabeleras y todo un ejército de seres que soñaban con prestar colorido a las praderas donde se celebra la tradicional romería del Carmen. ¡Oh, desilusión!

A las mismas diez de la mañana apareció una lluvia tupida, regañona, que fué un rompedor a paso ligero. Las avellaneras levantaron la calicia de los tostones que exponían. Los vigilantes de carreteras tuvieron que hacer alto en extender papel de mul-

tas sobre los camioneros que tan portaban gente del pueblo sobre vehículos dedicados a carga. La juventud maldecía a mandíbula abierta y miraba al cielo por si pasaba pronto la nube y volvía a lucir el sol que les prometió alegrar el rato de la romería. Sólo se oyó la voz del campesino que lanzaba alegrías y de rodillas solicitaba, ¡agua, agua!, para sus maizales, para sus praderías.

La romería popular de la Virgen del Carmen se malogró ayer. Los romeros, hechos una verdadera sopa, arrugados sus camisas blancas, tornaron más que aprisa a la ciudad, donde apuraron las viandas en medio de resquemores. No pudieron protestar ni aun elevar el brazo hacia lo alto para que parara el agua. Temían que el ministro de la Gobernación, vestido de guardia tomara esta petición por un saludo fascista o socialista.

Otro año será mejor, romeros.

El Centro de Enseñanza Integral y Laica, celebra sus exámenes con solemnidad democrática

A las nueve y media de la mañana de ayer dieron comienzo los exámenes de fin de curso en las Escuelas Laicas de la calle de Magallanes, siendo presididos por el presidente de dicho Centro, compañero Eulio Ferrer, y parte de la Junta directiva, asistiendo al acto el camarada Cipriano González, como presidente de la Comisión de Instrucción del Ayuntamiento, así como representantes de los partidos Federal e Izquierda Republicana, Federación Obrera Montañesa, Agrupación y Juventud Socialistas, diversos benefactores de la Institución y un público numerosísimo.

Dieron comienzo los ejercicios saliendo al encerado para examinarse un grupo de párvulos, con la maestra doña Aurora Orallo, la que interrogando a los pequeños sobre distintas materias, dejaron ver su aplicación, que causó excelente impresión en los asistentes al acto.

Seguidamente entra a examinarse el segundo grupo de párvulos, que regenta doña María Isabel Mozo, quienes a las preguntas dirigidas a sus pequeños alumnos, pudo ofrecer, sin esfuerzo alguno, el grado de enseñanza a que ha llegado su sección.

Posteriormente a estos ejercicios, siguieron los grupos de los grados Elemental y Superior, que corren a cargo, respectivamente, de los profesores don Félix Davalillos y don Aurelio Herreros, los cuales, severos con sus alumnos, escrupulosos con su sacerdocio, escrutaron a sus discípulos, situándose unos frente a otros, para que ellos mismos improvisaran las preguntas, seguidas de otras que hacían los profesores. A continuación de los ejercicios gramaticales, y como complemento de ellos, leyéronse tres trabajos de los alumnos Rafaela Mateo, Enrique de la Maza y Eulio Ferrer, de los diez premiados, los cuales hacen referencia a la excursión girada a las Vidrieras de Renedo, recibiendo los autores de los trabajos una manifestación de simpatía por parte de los asistentes al acto y del resto de los alumnos.

Para nosotros, eternamente observadores, sirvieron los exámenes verificados ayer

en las Escuelas Laicas de la calle de Magallanes para apreciar el grado de aplicación y las excelencias de este sistema pedagógico, eliminando de él aquellos métodos que no le pertenecen. De ahí que observáramos con agrado el que alumnos pequeños tuvieran conocimientos generales de diversas materias, y que muchachitos de once y trece años alcanzaran una cultura que causó extrañeza en los mayores, mereciendo el unánime elogio.

En la exposición de labores figuran más de cincuenta trabajos, algunos de ellos tan primorosos, que merecieron la atención de la crítica, ya que salía su perfección de los linderos en que se mueve la infancia, y de manera especial, un trabajo conteniendo una escena del Quijote.

Al finalizar los exámenes, el presidente del Centro, Eulio Ferrer, hizo un breve resumen, emitiendo el juicio que merecía a la Junta directiva el resultado de los ejercicios presenciados. Hizo especial mención al grupo de párvulos, el cual —dijo—, sin restar mérito a la labor desarrollada por el resto de los profesores, había llamado más la atención de los concurrentes, toda vez que la enseñanza de los pequeños ofrece mayores dificultades. Terminó diciendo que los dirigentes de la Asociación se mostraban altamente satisfechos del resultado general de los ejercicios realizados.

Quisiéramos hacer un detenido examen del desenvolvimiento de esta Escuela, en su parte económica, en la de los profesores y en todo aquello que concierne a la dilatada vida de este Centro, por donde han desfilado tres generaciones; pero hemos de desistir de hacerlo hoy para no marchitar lo que es propósito nuestro. Vaya por hoy nuestra felicitación a la Junta directiva de esta Escuela, y de manera especial a don Aurelio Herreros, que en sus treinta y dos años de maestro laico, ha catado alcibares sin cuento, sin que ello haya enfriado sus entusiasmos sacerdotales, puestos de manifiesto, una vez más, en los exámenes de ayer.

Señor subsecretario del Ministerio de la Gobernación: ¡ahí tiene usted a «ese»!!

La visita que va a girar a su tierra un montañés como el señor Benzo, va a resultar que nunca vió menos lo que va a ver ahora. En otras ocasiones, este montañés, como otros, hallaban delicia contemplando los dedos del pie desnudo, de un pescador; el jugar de las olas, cómo cubren, cómo bajan; contemplaban, también, cómo se mecía un barquito de papel, que el señor Benzo tiraba al mar, o cómo subía el agua del mar. Es decir, que el señor Benzo gustaba saborear esos aguas fuertes que tiene un puerto de mar en su "tierruca".

Ahora no verá nada de aquello que tanto arrobó le causaba cuando era Benzo a cecas. Ahora las adulaciones, las semiflexiones de cadera o las flexiones rodillera, nequitas o acompañadas de adulaciones, coceados, risitas, etcétera, le impedirán ver al montañés su "tierruca". Le mostrarán la Feria de Muestras, todo prosperidad; el Ayuntamiento, que es una bolsa de aceite; le "endiñarán" lo buenos que son unos y lo malos que son otros... ¡Cuántas cosas no verá el subsecretario de Gobernación, que gustaría observar este señor! ¡Un horror de ellas! Y entre las cosas que habrá de ver el señor Benzo, figurará un sombrero apardado, que tan pronto gira hacia un lado como hacia atrás, como hacia la frente de una cabeza que siempre tuvo boina hasta que los radicales le obligaron a ser "chic".

Pues tal sombrero, puesto sobre tal cabeza, corresponde a "ese". ¿Que quién es "ese"? ¡Ah! Eso es lo que no podrá ver ahora el subsecretario de Gobernación. Las adulaciones, las semiflexiones caderas y rodilleras, le harán ver que es un becario de la Ciudad Internacional; pero, en realidad, no es más que "ese".

"Ese" es un producto eugénico de aquel famoso escrito elevado al demonio de Salazar Alonso, que dió lugar a que su caballo rizado se encrespaba y su voz de segunda tiple se dejara oír como un rugido y que el señor Benzo apareciera entre cortinones y ¡paf!, destitución del alcalde.

"Ese", es "ese" producto eugénico pasado por la fábrica de impermeables que tiene en San Sebastián el señor Abascal, que sólo hace falta que le esponga en su esca-

parate de junto al Banco Mercantil, para demostrar la excelente calidad de su impermeabilización.

No hay más que eso: impermeabilización y un sombrero castellano. ¡Ya lo verá el señor subsecretario de la Gobernación! Si escarba un poco, cogerá la vara de alcalde para sacarse la cera de los oídos. Ni una idea, ni una manifestación sensitiva, ni una frase sencilla, pero bella, aunque esta noche pasada, "ese", se ha estado dando paseos por la habitación estudiando que Gerez no es Jerez, que lo uno es Gerez "modé" y lo otro es un vino auténticamente andaluz que se le sube a la cabeza al menos empingorotado de los mortales.

En fin, señor Benzo, que es una verdadera lástima que no venga usted a la "tierruca", como lo hizo siempre, para que pudiera decir a sus anchas lo que es un sombrero puesto en la cabeza de "ese", en vez de lo que obligadamente tiene que decir el subsecretario de la Gobernación al dar las gracias a las frases de "bien llegada" que le dará "ese" en nombre de los otros.

Todo impermeabilización. Llámame Roque y tireme pan. La sencillez, la humildad, que también encaja en las personas que ocupan altos puestos, no hay en "ese", y ¡ojalá! que no nos busque un disgusto con motivo de un discurso, porque, ¡de todo puede haber! En fin, que le vamos a hacer. Cuando el subsecretario de Gobernación vea el sombrero sobre la cabeza de "ese", acuérdesse que es por aquella destitución del alcalde de Santander, que como no pudo ser alcalde con nombramiento revolucionario en abril del año 31 y en junio del año 32, lo ha tenido que ser en junio del año 34, gracias y merced al papillito que salió del despacho cuyo edificio tiene una campana popular, que según da la hora, da los "cuartos", y alguna vez la cárcel.

Ya sabe el señor Benzo quién es parte de "ese", porque todo lo que es sólo lo sabemos nosotros y las personas de sensibilidad. No pregunte nada el subsecretario acerca de "ese", porque las adulaciones, flexiones y rodillazos habrán de decirle que es un becario. ¡Lo que es la socarronería montañesa!

El Día del Viajante

Las fiestas de este año se celebrarán con todo esplendor

Gran entusiasmo ha causado entre los viajantes y representantes el anuncio de las fiestas del día 3 de agosto.

La excursión a varias importantes industrias de la provincia, ha causado un excelente efecto, tanto por su importancia como por la novedad implantada este año de estar unidos todos en ese día desde las primeras horas de la mañana, recreando el espíritu con los hermosos paisajes de la Montaña y confraternizando todo el día, para estrechar más los lazos de compañerismo.

La Empresa del Gran Casino del Sardinero, al igual que en años anteriores, se ha puesto incondicionalmente a disposición de la Comisión organizadora, para celebrar en la noche del día 2 una fiesta brillantísima.

Varias importantes Casas comerciales se han dirigido a la Comisión, ofreciendo cuanto sea necesario para celebrar con esplendor su acostumbrado banquete. Para cambiar impresiones respecto a referido banquete, la Comisión encarece a todos los asociados de la S. V. R. N. E., acudir a una reunión que se celebrará hoy sábado, a las ocho de la noche, en los altos del Bar "Las Colonias", sito en la calle Santa Clara, números 8 y 10.

Ferrocarril de Astillero a Ontaneda

Para las ferias y fiestas de Santander

Con motivo de las ferias y fiestas que se celebrarán en Santander, la Compañía del Ferrocarril de Astillero a Ontaneda ha dispuesto un servicio especial de trenes para los días 15, 22, 25 y 29 del corriente mes de julio, y 5, 12, 15, 19 y 26 de agosto.

En los indicados días quedarán suprimidos los trenes ordinarios números 7 y 8, que salen de Santander a las 19,25 y de Ontaneda a las 18,30, circulando en sustitución de los mismos los siguientes trenes: número 21, con salida de Santander a las 20,26, para llegar a Ontaneda a las 21,61, y salida de Ontaneda a las 19,38, para llegar a Santander a las 21.

Un acuerdo del Comité Ejecutivo del Sindicato Metalúrgico

Con objeto de intensificar la solidaridad a los hijos de los compañeros metalúrgicos de Madrid, que heroicamente sostienen hace varias semanas un movimiento huelguístico ante la intransigencia de la clase patronal, este Comité ha confeccionado unos cupones PRO-SOLIDARIDAD, cuya adquisición será mediante la aportación de 0,50 pesetas, los cuales se podrán solicitar en las Secretarías de la Federación Obrera Montañesa y Sindicato Metalúrgico Montañés.

Las Secciones que deseen contribuir con algún donativo para este fin solidario, pueden hacerlo efectivo en la Secretaría del Sindicato Metalúrgico Montañés—Comité ejecutivo—todos los días laborables, de siete a nueve de la noche, y los domingos, de diez a doce de la mañana.

Lista de donantes y secciones que han contribuido a la suscripción pro hijos huelguistas metalúrgicos madrileños:

- Un viejo simpatizante, 10 pesetas; Pedro Díez Pérez, 3,50; Sindicato Metalúrgico, sección de Maliaño, 25; Trabajadores de la Enseñanza (Santander), 50; Dependientes de Almacenes, Vinos y Licores, 50; republicanos de izquierda (Pontejos), 121,60; Sociedad de Zapateros, 5; Filomena Iglesias, 1; Vicenta Gómez, 1; Julia Rodríguez, 1; José Saavedra, 0,50; varios socialistas, 1; Manuel Palacios, 1; Pedro Aldama, 0,50; un cavernícola radical, 0,50; Antonio Dacal, 2; Primitiva Herrera, 1; Cipriana González, 1; Trinidad Aldecoa, 1; Desiderio Varela, 1; Vicente Murueta, 0,50; José Leizaola, 1; L. M., 0,50; Anastasia Clérigo, 0,25; Manuel Zárate, 0,50; Abelardo Martínez, 0,50; Adolfo García, 0,50; María Hoyos, 0,15; el demente incorregible, 1; Sociedad "La Gráfica", 25; Teodoro Gómez, 25; Remigio Martínez, 10; Remigio Martínez (segunda entrega), 10; Cándido Primitivo Cubillas, 5; Pedro Fiol, 2; Juan Allegue, 15; Sociedad Auxiliares de Farmacia, 25; Luis Illera, 5; Mariano Guelez, 2,50; Ceferino Pérez, 25; José Maestro, 10; Sociedad de Barberos, 10; Peluqueros de Señora, 5; Alfonso San Emeterio, 5; Aserradores Mecánicos, 5; Sociedad Obras del Puerto, 14.

LA JORNADA DE AYER SE DESTACÓ POR SU ABSOLUTA TRANQUILIDAD

La jornada de ayer no tuvo cosas dignas de mención.

El mal estado del tiempo quitó brillantez a la tradicional romería del Carmen, la cual, a pesar de lo desapacible del tiempo, se vió muy concurrida.

El Circo Hagenbeck, que con tan extraordinario éxito ha venido actuando en los Arenales, y que para ayer tarde tenía anunciada su función de despedida, se vió precisado a última hora a suspender el espectáculo, cuando ya habían sido vendidas numerosas localidades, debido a que el fuerte ventarrón reinante en aquella hora arrancó parte del toldo, dejando al descubierto gran número de localidades.

Definitivamente suspendida la función de despedida, dieron comienzo las operaciones de desmontar el circo empleándose en estos trabajos la misma actividad que hicimos destacar el día en que fué levantado en la zona de Maliaño.

En el transcurso de las operaciones de desmontar el circo, sufrieron accidentes del trabajo Carlos Joerg, de veintiséis años, que sufrió heridas avulsivas en los dedos índice, medio y anular de la mano izquierda y erosiones en la muñeca derecha; una vez asistido en la Casa de Socorro, quedó hospitalizado en el Sanatorio del doctor Madrazo; también fué asistido en la Casa de Socorro Juan Bautista Ester, de treinta y ocho años, el cual sufrió diversas contusiones erosivas en el brazo izquierdo y en la región escapular del mismo lado.

LE PEGARON LE MADRUGADA

En la clínica de socorro de la calle de la Enseñanza recibió asistencia facultativa en la madrugada de ayer, domingo, Julio Isa Bueno, de veintidós años, el cual mostraba una herida contusa en la región superciliar derecha, manifestando que le había sido causada en rifa, por otro individuo.

MORDIDO POR UN PERRO

Cuanto hemos venido diciendo acerca de la superabundancia de perros vagabundos en la ciudad, ha caído en saco roto.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Santander

De conformidad con lo que determina el decreto de 11 de julio corriente ("Gaceta" 14), para designar los Delegados de Grupo colaboradores y de almacenistas y mayoristas de las Comisiones Arancelarias creadas por decreto de 3 de diciembre de 1933 ("Gaceta" del 12), se celebrarán las elecciones para cubrir dichos cargos en el domicilio de esta Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de la provincia de Santander, Eugenio Gutiérrez, 3, principal, el día 2 de agosto próximo, siendo las horas de votación de 8 a 16.

Lo que pongo en conocimiento de todos aquellos que estén incluidos en el censo de esta Cámara don derecho electoral.

Santander, 21 de julio de 1934.—El presidente, José Saro Martínez.

Bar "El Colmao" CUESTA, 3. Teléfono 14-77. Abierto día y noche. Especialidad en tapas variadas a elegir: Comidas y meriendas económicas, especialidad de la Casa. Reservadas independientes. Callos a la española y caracoles, diariamente.

do en saco roto. Los perros callejeros, sin bozal y sin dueño que los lleve atados de una cadena, campan por plazas y calles como dueños y señores absolutos de la ciudad.

Todos los días tiene que ser asistido en el centro benéfico de la calle de la Enseñanza algún niño, por haber sufrido las caricias de este o aquel otro chuchito. Tal le ocurrió ayer al niño de trece años José Torre Palaco, que sufrió una herida por mordedura de perro en la pierna izquierda.

NO SE HACE CASO DEL REGLAMENTO DE CIRCULACION DE VEHICULOS

Raro es el día en que los agentes de circulación no presentan de cinco a diez denuncias contra conductores de automóviles, por infracción en la circulación de sus coches por la ciudad.

Cuando no van a una velocidad de gran prueba, llevan por la noche las luces encendidas y marchan por el lado contrario, y todo ello en contra y perjuicio de los peatones, que

tenemos que sufrir esta plaga del motor y de la gasolina.

Por los conceptos que señalamos, fué ayer denunciado el auto de esta matrícula, núm. 3.841.

INAUDITO E INTOLERABLE

Grande fué ayer la indignación del vecindario de la calle de Vargas, al contemplar cómo el popular bombero voluntario Demetrio Ojeda "Mijares", enarbolando sierra, hacha y otros utensilios, procedía al derribo de ocho árboles situados en la zona de la Alameda de Oviedo, frente a la calle referida, operación sin duda para hacer instalar en aquel lugar algún barraca para las ferias.

La gente creyó en primer lugar que se trataba de una medida autorizada por el Municipio, pero al preguntar los guardias municipales al "aizcolari" Ojeda, éste manifestó que había realizado los trabajos por encargo del dueño de la barraca. El hecho fué denunciado.

Suponemos que del hecho habrá tomado nota el Comité de la Feria de Muestras, para que después no ven-

ga lamentándose de éste o de aquél destrozo.

TIRANDO EL DINERO

Todos los periódicos locales se han ocupado del despilfarro de dinero que se ha hecho en las obras que innegablemente han embellecido la plaza del Primero de Mayo.

Se ha censurado que una vez dadas por concluidas aquellas obras, la Electra de Viego, para dar entrada a un cable subterráneo ordenó abrir zanjas y más zanjas, destruyendo un trabajo, un tiempo y un dinero que eran necesarios para utilizarlos en otros lugares que necesitan la pública atención.

Todo fué subsanado. Las zanjas abiertas fueron cubiertas, y todo hacía presumir que aquello quedaría totalmente terminado, y cuál no habrá sido nuestra sorpresa, como la de los que lo han visto, que en la mañana de hoy se ha vuelto a abrir otra zanja para dar entrada a otros nuevos cables para el alumbrado de los focos instalados en la plaza mencionada.

Eso, hablando en plata, se llama tirar el dinero, y el pueblo no puede contemplar con indiferencia esta impresión de los técnicos que han dirigido aquellas obras.

RUEGO QUE DEBE SER ATENDIDO

Nos ha visitado una Comisión de conductores de automóviles dedicada al servicio público, rogándonos que desde estas columnas nos dirijamos al Ayuntamiento para rogarle la urgente reparación de la Cuesta de la Atalaya, pues se da el caso de que el trozo entre la calle de San Sebastián y la de Jesús Díaz Piedra tiene profundos baches que ponen en peligro a los viajeros de los coches, a más de los considerables destrozos materiales que este mal estado de la carretera citada produce a los autos que obligadamente tienen que pasar por aquel lugar.

Gran Casino del Sardinero. Abierto de seis y media a una y media noche. GRAN ORQUESTA IBAÑEZ

CARTELERIA. María Lisarda Teatro Pereda. Hoy, lunes, a las 6,30 y 10,30. Debut de la Compañía de comedias IRENE LOPEZ HEREDIA. Estreno de El río dormido de SERRANO ANGUITA. Sala Narbón. Hoy, lunes, a las 7,30 y 10,30. La Venus rubia. Butaca tarde, 0,50; noche, 0,40.

La nueva Agrupación Socialista de Cabezón de la Sal, saluda a todos los camaradas de la provincia

En la tarde de ayer tuvo lugar la reunión para constituir la Agrupación Socialista en Cabezón de la Sal, deo que se llevó a cabo, a juzgar por el siguiente telefonema que hemos recibido: "Director LA REGION. Constituida Agrupación Socialista, enviamos por medio de ese periódico saludo cordial a todos los camaradas.—Presidente, Coterillo; secretario, Ruiz."

INAUGURACION DEL CONGRESO SANITARIO

Esta mañana, a las once y veinte, en el salón de sesiones del Ayuntamiento de Santander, tuvo lugar la sesión de apertura del anunciado Congreso médico.

Por causas ajenas a su voluntad, no pudo asistir a estas jornadas el director general de Sanidad, doctor Verdes Monte negro, siendo encargado de proceder a la sesión de apertura el ilustre catedrático de la Facultad de San Carlos, doctor Sñer.

En primer término habló el secretario general, doctor Fernán Pérez, quien después de dirigir un cariñoso saludo a los congresistas, hizo público, en nombre de todos, su gratitud a las autoridades locales por las facilidades prestadas en todo momento para la celebración de este Congreso. También mostró su agradecimiento a las autoridades sanitarias, doctores Clavero, Luquero, Polanco, Arce y Díaz Canaja, extendiendo también la gratitud de los congresistas a otras entidades industriales que les han brindado generosos ofrecimientos para hacerles en extremo grata la estancia en la región de la Montaña.

A continuación leyó unas cuartillas el doctor Arce, presidente local, ocupándose de las preferencias de este Congreso sobre pediatría y Puericultura.

Seguidamente el doctor Sñer pronunció un brillantísimo discurso, que, como es de los señores Arce y Fernán Pérez, fué muy aplaudido.

Por último, habló el alcalde de la ciudad, que se limitó a dar la bienvenida a los congresistas, ofreciéndose como autoridad, en nombre de Santander, a todos ellos, agradeciéndoles al mismo tiempo su delicadeza por haber escogido nuestra ciudad para realizar estas interesantísimas jornadas sanitarias.

Los congresistas se trasladaron después al Instituto provincial de Higiene, cuyas dependencias les fueron mostradas por el director del mismo, doctor Clavero.

Esta tarde, a las cuatro, en la Casa de Salud Valdecilla, se celebró la sesión inaugural de Pediatría, bajo la presidencia del profesor Zamarrigo.

Cultural Marx-Lenin

Exposición de Arte Revolucionario

Está siendo muy visitada esta Exposición, de la que la clase trabajadora saca provechosas enseñanzas, pudiendo calcularse que en el tiempo que lleva abierta al público han desfilado cerca de dos mil personas, lo que ha hecho que esta Cultural, para dar mayores facilidades al que nos honra con su visita, tenga abierta esta I Exposición el domingo, de diez a una de la tarde.

Hoy lunes, a las 3 de la noche, se celebrará una conferencia por una personalidad de la Montaña, que ha de desarrollar un sugestivo e interesante tema relacionado con el camino del proletariado. Entrada libre.

La gran corrida de Santiago

Aunque se anuncie como novillada a los efectos reglamentarios, y aunque a precio de novillada cuesten los billetes, la anunciada para el día de Santiago puede ser considerada, por su importancia, por su cartel y por su presupuesto, como una verdadera corrida de toros, y es más, para los aficionados, para los verdaderos aficionados, tiene mayor interés que muchas corridas que por ahí se anuncian.

Lorenzo Garza, el temerario mejicano, cuyo cartel aquí no es preciso destaiar; Madrileño, que obtuvo el año pasado un éxito sin precedentes, y Palomino, el gran torero madrileño, uno de los más completos de la actualidad. Tres toreros que son tres verdaderos matadores de toros, y por añadidura seis novillos de Clarac, la ganadería de los grandes éxitos.

Y añadan que para esta corrida de tanto presupuesto costarán las localidades desde 3,50, y a nadie extrañará el lleno que tenemos en puerta para el día de Santiago.

Ferrocarril de Santander a Bilbao

Con motivo de las grandes corridas de toros que se celebrarán en esta ciudad los días 25 de julio, y 5 y 12 de agosto, la Compañía del Ferrocarril de Santander a Bilbao ha dispuesto los siguientes trenes especiales:

Entre Santander y Bilbao. —Uno el día 5 de agosto, que saldrá de esta estación a las ocho en punto de la noche, para llegar a las 11,53.

Entre Santander y Gibaja. — Un especial, a las ocho de la noche, los días 25 de julio y 5 y 12 de agosto, que sólo admitirá viajeros para las estaciones situadas entre Villaverde de Pontón y Gibaja. Sustituye al de Marrón, que sale todos los días a las 5,45 de la tarde.

Entre Santander y Liérganes. — Los mismos días, a las 7,25 de la tarde y 8,30 y 10,15 de la noche. La última salida para Astillero se hará a las 10,15.

Con este motivo se suprime el tren que sale para Liérganes a las 7,55 de la tarde.

Preparando una gran verbena

Se celebrará el domingo, 8 de agosto

Tenemos noticia de que en dieciséis talleres de Santander están las modistillas preparando sus preciosos trajes de cuatro pesetas, con arreglo a los últimos figurines, para presentarse en la gran verbena del día 8 de agosto en la Feria de Muestras y optar a los importantes y numerosos premios en metálico que se adjudicarán a las modelos.

Los organizadores de esta hermosa fiesta de noche en el parque de la Feria preparan algunos números sensacionales que añadir a este bellísimo espectáculo de la exhibición de los lindos trajes que se presentarán al concurso. Este, como ya se ha dicho, se cerrará el día 2 de agosto, fecha elegida para la presentación de las bellas concursantes ante el Jurado, compuesto de afamadas modistas santanderinas.

Como ya se ha dicho ayer, para tomar parte en el concurso hay que enviar los nombres y domicilios de las señoritas concursantes al Ateneo de Santander hasta el día 29 de julio, para poder organizar la fiesta con seguridades de éxito.

La exposición de Arte Revolucionario, organizada por la Cultural Marx-Lenin, pueden visitarla todos los trabajadores, desde las siete de la tarde en adelante.

En la próxima semana, darán comienzo diversas conferencias acerca de las tres consignas dadas por el Partido Comunista, o sea: Contra la guerra, Contra el fascio y por la Unión de Repúblicas Soviéticas.

La Igualdad. Cooperativa Obrera Alpargatera. Trabaja: pide siempre a tu tendero, alpargatas marca LA IGUALDAD. Despacho: Calle Segismundo Moret, 17, bajo. Domicilio social: Casa del Pueblo.

Gran Kursaal LA TIERRUCA. Segismundo Moret, número 7. TELEFONO, 35-32. Hoy, lunes, 23 de julio de 1934, Formidable programa de Varietés. Hermanas Lastra, Mary Les, Maruja Posadas. Lindisimas Canzonetistas, Guapisima y Escultural Canzonetista, Estrella de Baile. Renovadora del Arte Frívolo, Estrella de las Estrellas Frívolas. ESPERANZA POSADAS. ORQUESTA COMPUESTA DE SEIS PROFESORES. NUEVAS Y ELEGANTISIMAS BAILARINAS DE SALON. Todos los días sesión a las 7 1/2 de la tarde, 10, 11 y 12 de la noche. —SUPERTANGO, 12 1/2 noche en adelante.—Domingos y festivos a las 7 tarde

El ministro de la Gobernación ha suspendido las concentraciones socialistas de Eibar y Torre vieja, y dispone que, aunque se hallen autorizados los actos, basta para suspenderlos el que se salude a estilo fascista o socialista.

Los socialistas prohibimos la inmoralidad y gritamos: ¡Abajo el negocio del arroz y del maíz!

Los camisas rojas son seleccionados camaradas que se deciden a defender al proletariado. Un camisa roja es algo más que un colorido; es energía, valor, frugalidad, convicción y generosidad. Un camisa roja obedece sin preguntar. Muere o vence. No conoce el dolor, el cansancio; su corazón late como el de ningún otro camarada.

Ser camisa roja es una cosa muy difícil. No se puede ser camisa roja por el color de la tela.

Tiene que ser por el rojo del corazón y de los ideales. No pueden ser todos camisa roja

El Gobierno ha destinado cincuenta millones para el paro y ha quitado del presupuesto de Obras Públicas, que se emplea en el «paro», OCHENTA MILLONES.

Samper es un nuevo Pitágoras, que esgrime las Matemáticas admirablemente, para que 4 y 2 sean 5 para el Gobierno.

Tomamos nota y nos callamos.

ACTIVIDADES SINDICALES

CASA DEL PUEBLO

Asociación Provincial de obreros y empleados de agua, gas, electricidad y similares

Esta Sociedad se complace en hacer público, para conocimiento de todos los trabajadores, que ha visto con gran simpatía el manifiesto que recientemente el Comité Central del Partido Comunista de España ha dirigido a la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista y a los trabajadores en general, por entender que el aceptar la propuesta que en el mismo se hace supondría dar un paso firme y definitivo en pro de nuestra propia emancipación.

Orfeón Socialista "Pablo Iglesias"

En el sorteo celebrado el día 16 de julio para la amortización de bonos de este Orfeón, correspondió a los números 13, 19, 74, 88 y 95. Los poseedores de los mismos pueden pasar por la Secretaría del Orfeón, todos los días, de nueve a diez de la noche, para hacerlos efectivos.

"La Maruca"

CASTILLA. 12
(Frente a la Fábrica de Maderas)
Especialidad en meriendas de encargo y comidas económicas.
Todos los días menú variado.
LAZARO MARTINEZ, propietario.
TELEFONO, 28-40

Bar Ramones

Cafés, Vinos y licores de las mejores marcas. Comidas económicas. Se sirven meriendas de encargo.

Eduardo Botija Peña Horcas, SANTANDER
No dejéis de visitarlo.

¿Queréis saborear el mejor vino blanco? Visitad el

Bar VIÑA B

¿Queréis saber donde se bebe la mejor Rioja y la manzanilla más estupenda? En el

Bar VIÑA B
EL MEJOR SERTIDO EN TAPAS
Travesía Hernán Cortés, 4.
TELEFONO, 26-11

BUZON

En el primer piso de la Casa del Pueblo ha sido instalado un buzón, donde se depositará toda la correspondencia y convocatorias para LA REGION, y que será recogida en las primeras horas de la mañana. Con el fin de que este servicio sea perfecto, traerá toda correspondencia el sello del Sindicato, que identifique el texto enviado, para evitar sorpresas desagradables, rogando a los Sindicatos extiendan convocatorias breves, de texto telegráfico

POSTAL SINDICAL

SIN LEY PARA LOS PATRONOS

De harto sabido es que lo dicho por la ley acerca de las vacaciones a que tienen derecho los obreros, llega a olvidarse. No se puede alegar ignorancia, diferente o falsa interpretación a que los obreros tienen perfecto derecho a siete días de vacaciones pagadas; sin embargo, NO SE QUIERE CUMPLIR, y tras de no quererse cumplir, acarrean a la parte obrera, una violencia de la que saben como entran, pero que desconocen como van a salir.

El caso de los compañeros que trabajan en la mina de la «Orconera», a quienes por la Empresa se les niega el derecho de vacaciones. ¿Por qué, a qué y de dónde? ¡Ah! La euforia. La ley lo determina y hay que cumplirlo. La actitud de la Empresa tiene sus razones. Atravesamos una época donde predomina la ley patronal, ahogando la justicia obrera.

Hacemos esfuerzos para no rozar en esta sección la parte o aspecto político. Esta posición deliberadamente adoptada en nosotros, nos obliga a alejarnos de las razones en que la parte patronal se apoya para negar un derecho a los obreros. Tome nota el proletariado de que sus derechos no sólo que no son respetados, sino también que se vulnera la ley, sin que la fuerza haga acto de presencia. Si se tratara de que los obreros eran los vulneradores, sería otra cosa.

Los Sindicatos Mineros de Líaño, Guarnizo y Cabárceno, se disponen a defender sus derechos. Ayer, en la Casa del Pueblo de Líaño, hubo una reunión de sabor subido, para tratar sobre este atropello. Triunfó un parecer. El de declarar la huelga. Pasado mañana, miércoles, se celebrará nueva reunión para que el acuerdo sea en definitivo. La posición que adopten los trabajadores mineros, será robustecida por el resto de los trabajadores, ya que tan importante aspecto interesa a todos por igual. Una debilidad, un triunfo patronal en este sentido, daría en tierra con las reivindicaciones logradas sobre vacaciones.

Huelga examinar la importancia de la posición intransigente en que se coloca la Empresa la «Orconera».

Agrupación General de Camareros

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el lunes, a la una de la madrugada. Rogamos a nuestros asociados puntual asistencia por tratarse de un asunto de gran transcendencia para el gremio.

Sociedad de Dependientes de Almacenes de vinos y licores

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el lunes, 23, a las siete y media de la noche.

Federación Obrera Montañesa

Se convoca a las juntas directivas de las secciones radicantes en esta localidad, a una reunión que tendrá lugar el próximo jueves, día 26, a las ocho y media de la noche.

Sociedad de Alpargateras de Maliaño

Se convoca a todas las compañeras alpargateras, asociadas o no, a una junta general el lunes, 23, a las ocho de la noche.

Casa Campesina

Asamblea magna para el domingo próximo, a las diez y media de la mañana en uno de los teatros de la ciudad, para tratar sobre el asunto de la leche, esperando envíen su representación todos los campesinos.

Forasteros!

Comed frente a Estación Cantábrica
«Marina Montañesa»
AMADO VEGA



SANTONA

Las circunstancias graves que atraviesa LA REGION por la actual situación política, requiere de todos los trabajadores un decidido apoyo.

Leed, propagad LA REGION

ANIS DE LA ASTURIANA

Representante

Don Gregorio Cisneros Moro

Floranés, «Villa Cisneros». - Teléfono 10-62

ALFA

La mejor máquina de coser y bordar, de producción española

Representante general en Santander: Casa Musicator

Gramófonos y discos

NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

Cazados como alimañas

El Gobierno emplea gases lacrimógenos para acallar la razón del proletariado, dejando a los patronos triunfar, beber y gozar

(Viene de primera página)
estaban convencidos de que su situación no se prolongaría más tiempo a partir del domingo. Suponían que o los contratistas accedían a sus pretensiones o el Gobierno, por otra parte, tomaría medidas para obligarles a salir.

Nos manifestó el obrero de referencia que cuando observaban escasa vigilancia desde el exterior ascendían a los pisos superiores de los pozos, habían nombrado un turno renovable dedicado a achicar las aguas por medio de bombas.

Como le preguntásemos si en algún momento habían pensado en establecer comunicación con otras galerías subterráneas o del alcantarillado de Madrid con el exterior, manifestó que como las obras del Banco iban ya muy avanzadas, no disponían de compresores, y hubieran tenido que hacerlo valiéndose de puntero y maceta. La obra hubiera resultado laboriosa y tenían la evidencia de que no pasarían del domingo.

Añadió que al objeto de privar a la fuerza pública de comunicación directa en los fosos de que se habían adueñado, determinarían cortar la escalera que da acceso a los mismos, en un tramo de unos cinco metros; así ellos, valiéndose de esta escalera cortada, eran los únicos que podían establecer dicha comunicación.

Comprobamos más tarde en los pisos primero y segundo, donde montaban la guardia de vigilancia, pernoctaban y se alimentaban, que están desprovistos de humedad, y a no más de 15 metros de profundidad.

Entre los comentarios que de madrugada se hicieron hubo uno unánime:

Cuatro muertos en un accidente de automóvil

HELLIN.—En las últimas horas de la madrugada de ayer ocurrió un accidente de automóvil en las cercanías de esta ciudad, resultando muertos cuatro ocupantes y destrozados completamente los vehículos, no pudiendo ser identificados los cadáveres, porque no coinciden las señas con los nombres que menciona la patente de los coches, esperándose que recobren el habla dos heridos que fueron recogidos en el lugar del accidente.

A juzgar por la situación que se encontraron los automóviles, éstos debieron chocar violentamente, ya que tanto los autos como sus ocupantes, presentan heridas terribles, habiendo quedado materialmente destrozados los cuatro cadáveres recogidos.

MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS DE SANTANDER COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

Instituto benéfico-social que se halla bajo el protectorado del Ministerio del Trabajo y Previsión.

Delegado de la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo

Agencias en Castro-Urdiales, Torrelavega, Cabezón de la Sal y Reinosa.

Operaciones que realiza: Préstamos sobre alhajas, ropas y efectos. Préstamos con garantía de valores; ídem con garantía personal, hasta 2.000 pesetas como máximo; créditos con garantía hipotecaria.

Pensiones para la Vejez y rentas vitalicias, Retiro Obrero y Seguro de Maternidad. Mutualidades escolares. Sellos de ahorro. Seguro de accidentes del Trabajo contra el riesgo de indemnización por incapacidades permanentes o muerte.

CAJA DE AHORROS Libretas de ahorro. Cuentas corrientes. Impiaciones a plazo. Las libretas de ahorro de este establecimiento, pueden cobrarse en cualquiera de sus similares de España.

Horas de oficina: Central de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados por la tarde de 5 a 8. Sucursal, de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados, semana inglesa.

Las delicias de los radicales

AYAMONTE.—Con motivo de haberse celebrado una manifestación para libertar a los presos detenidos hace días por alteración del orden público, han sido encarceladas diez personas, en su mayoría mujeres. A la salida del Ayuntamiento abordaron a los concejales, teniendo que intervenir la fuerza pública para disolverlos.

Ayer fueron trescientas personas para pedir una comunicación con los presos, que fue rechazada, en vista de lo cual ha declarado la huelga del hambre de los detenidos.

En el fondo de estas detenciones no se ve sino una maniobra política de radicales contra socialistas, a quienes se les sitúa en circunstancias difíciles, aprovechándose para ello de los resortes del Poder.

Suicidio de un empresario

LUGO.—Desde el viernes pasado faltaba de su domicilio el conocido empresario de esta localidad, don Clemente de la Mota, persona que gozaba de gran posición.

A partir del sábado se iniciaron investigaciones para dar con su paradero, sin resultado.

Ayer, a las dos de la tarde, se recibió un aviso según el cual sobre las aguas del río Miño había sido hallado el cadáver de un hombre, cuyas señas coincidían con las del señor De la Mota.

Sus familiares se trasladaron al lugar del hallazgo, comprobando que se trataba del cadáver del conocido empresario.

Se han dado órdenes para trasladarle a Lugo.

El suicidio se atribuye a una anomalía mental.

Un sacerdote es agredido y resulta gravemente herido

VITORIA.—Cuando ayer circulaba por la calle de San Antonio el conocido sacerdote don Pedro Dancausa, se le aproximó Felipe Vecilla Sáenz de Heredia, de cuarenta y siete años, guarnicionero y vecino de Vitoria. Parece ser que entre ambos se entabló una disputa, que degeneró en agresión insospechada, por cuanto Felipe, esgrimiendo un formón, dió un golpe en el pecho al sacerdote, produciéndole una herida en la parte izquierda, que le interesa el pulmón.

El señor Dancausa cayó a tierra, y el agresor se dio a la fuga.

En aquel momento pasó por la calle de San Antonio, en automóvil, el médico señor Viana, quien recogió al herido, trasladándole al Hospital, donde fué convenientemente atendido, y se le apreció una herida de carácter grave.

El agresor, que fué detenido poco después, ha declarado que existía entre ellos una antigua enemistad; pero se cree con fundamento que se trata del crimen de un perturbado.

La agresión de que ha sido objeto el señor Dancausa ha causado honda impresión en Vitoria.

Gestiones de la Cámara oficial de Inquilinos

SEVILLA.—La Cámara oficial de Inquilinos de Sevilla va a desarrollar una intensa labor en defensa de los intereses de sus asociados.

Entre estas gestiones figura, en primer lugar, la de pedir que sean declaradas no aptas para habitarse las viviendas deficientes que actualmente existen en la ciudad, y en gran abundancia, mientras no se realicen en ellas las obras necesarias para ponerlas en condiciones de higiene y salubridad. Piensa también solicitar una moratoria en el pago de los alquileres de las casas habitadas por las familias de los obreros parados, y una rebaja en los alquileres de las viviendas de los "sin trabajo".

Un estreno de Margarita Nelken

BARCELONA.—En el Teatro Victoria se estrenó una obra del "teatro de masas", adaptación de "cuervos", por Margarita Nelken.

La adaptación gustó y la señorita Nelken salió al palco escénico a recibir muchos aplausos del público, repetidas veces.

Después pronunció una conferencia, con gran éxito.

LA XXVIII VUELTA CICLISTA A FRANCIA

En la 17ª etapa corrida ayer, Magne alcanza un gran triunfo. Trueba se clasificó en segundo lugar

EL "LIDER" SE HA SEPARADO DEFINITIVAMENTE DE MARTANO

Tarbes.—Con la etapa corrida el domingo puede asegurarse que ha quedado resuelta virtualmente la Vuelta a Francia.

La llegada de Magne en primer lugar a la meta, y muy destacado, ha logrado sacar una diferencia de diecinueve minutos en esta etapa. Si a esto añadimos los tres que anteriormente le adelantaba a Martano, su inmediato seguidor, veremos que Magne aclara las situaciones finales con una ventaja de veintinueve minutos y fracción.

EL EXITO DE TRUEBA

Al reseñar la etapa corrida el domingo, hay que consignar honrosamente la actuación de Vicente Trueba, que ha logrado la segunda posición al entrar en la meta, y, asimismo, resulta honorable las obtenidas por Cañardo y Ezquerria.

Respecto a Montero, señalemos que un pinchazo que sufrió le hizo perder muchos puestos.

En general, la actuación del domingo de los corredores españoles está siendo elogiadísima.

M. GERVAIS NOS DICE...

Terminada la etapa hemos logrado conversar con M. Gervais, representante de M. Desgrange en España. Nos ha manifestado que los corredores españoles están animadísimo y muy satisfechos de los puestos conseguidos en la jornada de ayer.

Después de esto, confían en llegar a París en pocos días honrosos para el ciclismo español.

LA INICIACION DE LA ETAPA Desde Luchón puede decirse que la etapa ha fijado definitivamente las posiciones de la Vuelta a Francia.

A pocos metros de la salida comienza un desnivel, que tiene su máxima altitud en el col de Peyresourde, a mil quinientos cincuenta y cinco metros. Este desnivel sirve para que se destaque Trueba, Vervaecke, Louviot, Vietto y Salazar. El grupo se guido, compuesto por Martano, Magne, Cazzulani, Cañardo y Ezquerria, no se preocupó excesivamente de alcanzar a los destacados.

Ezquerria sufre un pinchazo y esto hace que se retrase de sus compañeros.

Cuatro kilómetros antes de la subida a col, el grupo de cabeza lleva una ventaja de cincuenta y cuatro segundos a Magne y Martano. Ezquerria sube a cincuenta y seis segundos distancia del primero. Gotti, Louviot y Geyer, pasan a un minuto y veinte segundos.

Salazar, individual francés, se ve obligado a echar pie a tierra y queda rezagado. Vietto también se retrasa, pero después reacciona y vuelve a ponerse en cabeza.

Al pasar por Aspín vemos en cabeza a Vietto y Maes (?), juntos, y Trueba en segunda posición, y Magne, que iba con Martano, al darse cuenta que ha quedado rezagado el italiano, ataca y queda desplazado de su contrincante.

VIETTO, PINCHAZO Poco después, el escalador Vietto sufrió un pinchazo y queda rezagado. Una vez en la cumbre, los corredores se lanzan a gran velocidad, y Maes logra colocarse en primera posición. Magne consigue pasar a Trueba, y, por último, alcanza a Maes.

Al pasar por el control de Reau, se inicia la subida al col de D'Aspin, a mil cuatrocientos ochenta y nueve metros de altitud. La subida, en cabeza, la realizan Magne, Trueba y Maes. A dos minutos cincuenta y cinco segundos, pasa Cañardo. A tres minutos cincuenta y cinco segundos, pasa Geyer. A tres minutos quince segundos, Martano. A tres minutos veinte segundos, Vietto. A tres minutos veintiséis segundos, D. Caluwe.

Al llegar a este punto, al iniciarse la subida, Magne, conocedor de estos "cols" porque en ellos ha hecho el entrenamiento de la Vuelta a Francia, aumenta su ventaja. No obstante no cambiar su multiplicación, aumenta su posición adelantada.

Martano, fatigado, retrocede, siendo necesario que le apoyen Gotti y Cazzulani para que reaccione, pero sin eficacia.

A los dos kilómetros vemos en cabeza a Magne. A treinta y cinco segundos, Vervaecke.

MAGNE CONSOLIDA SU POSICION A un minuto y diez segundos, Trueba; tres minutos y veintinueve segundos, Vietto; a cuatro minutos y diez segundos, pasan Louviot y Cañardo; a cinco minutos y veinte segundos lo hace D. Caluwe; a seis minutos y treinta segundos, Martano.

SE ACENTUA EL EXITO DE MAGNE

Magne acelera constantemente su marcha, y al pasar por el col el público numeroso que presencia la hazaña de los routiers, le aplaude y le anima.

Destacamos que Trueba ha llegado antes que Maes, y sigue a Magne veintinueve segundos después. En tercer lugar camina Maes, a cuarenta y cinco segundos.

En cuarto lugar vemos a Vietto, algo distanciado, pues camina cuatro minutos y cuarenta y siete segundos detrás. En quinto lugar vemos a Cañardo, a seis minutos treinta y dos segundos. Detrás, Molinar, seis minutos treinta y ocho segundos; Ezquerria, Morelli, D. Caluwe, Louviot y Buchi, algo distanciados. Por último, Montero y Geyer.

Magne aumenta, desde luego, su ventaja y consigue distanciarse bastante de los demás.

Al descender del col de Peyresourde, Salazar sufrió lesiones que, aunque se consideran graves, no lo son tanto.

A Martano, además de Gotti y Cazzulani, le han ayudado el alemán Geyer, lo cual ha provocado, según parece, diversas protestas.

LA LLEGADA A TARBES La llegada a Tarbes se hace por este orden:

1.º Magne, en 2 horas, 51 minutos y 16 segundos. (Además, tiene las siguientes bonificaciones: un minuto treinta segundos, por vencedor de la etapa; dos minutos, por haber obtenido una diferencia superior a dos minutos sobre el segundo, y veintinueve segundos, por su ascensión en primer término al col de Peyresourde).

2.º TRUEBA, en 2 horas, 58 minutos y 17 segundos. (Bonificación, como segundo, de 45 segundos).

3.º Maes, en 2-53-50.
4.º Vietto, en 2-59-32.
5.º Cañardo, en igual tiempo.
6.º Vervaecke, en 3-2-17.
7.º Morelli, en igual tiempo.
8.º Molinar, ídem.
9.º Louviot, en 3-9-33.
10.º D. Caluwe, en igual tiempo.
11.º Ezquerria, en ídem.
12.º Cuzli, en 3-4-17.
13.º Geyer, en igual tiempo.
14.º Meignin, en 3-4-47.
15.º Lapebie, en igual tiempo.
16.º Bonduel, en ídem.
17.º Speicher, en ídem.
18.º Cazzulani, en ídem.
19.º Gijssels, en ídem.
20.º Gotti, en ídem.
21.º Martano, en ídem.

LA ETAPA DE HOY.—VIETTO CORONO EN PRIMER LUGAR LAS CUMBRES DEL TOURMALET Y DEL AUBISQUE

Tarbes.—Hoy se ha corrido la decimosextava etapa de la Vuelta a Francia, que integraba una totalidad de 172 kilómetros, entre Tarbes y Pau.

La jornada de hoy era la más importante para los "grimpeurs" que participan en la Vuelta, ya que, como es sabido, en ella se encuentran las más altas cumbres del Pirineo: el Tourmalet y el Aubisque, cumbres que el año anterior hicieron famoso al solitario Trueba, ya que con su brillantísima actuación se clasificó rey de la montaña.

Las esperanzas de Trueba no han obtenido este año el éxito apetecido, toda vez que en el Tourmalet y en el Aubisque ha visto cómo el gallo Vietto ha pasado en primer lugar, reservando al montañés en la primera importante cumbre el segundo puesto, y alejándole a diez minutos y medio en el Aubisque.

Vietto ha sido el amo de la jornada. No se ha separado un solo momento de Trueba en la ascensión al Tourmalet; tanto, que cuando faltaban algunos metros, el francés ha demarrado, llegando en primer lugar.

A los cuarenta y siete segundos ha llegado Trueba, y tras éste Molinar, en el mismo tiempo que nuestro paisano.

Gotti, a los 3 minutos y 6 segundos. Martano, a los 3 m. 18 s.
Ezquerria, a los 3 m. 56 s.
Vervaecke, a los 4 m. 48 s.
Cañardo, Magne y Lapebie, a los 6 m. 12 s.

Vietto, en el descenso del Tourmalet, se lanzó vertiginosamente, como un rayo, logrando sacar a sus perseguidores una ventaja de 2 minutos y 50 segundos.

El pelotón que en el descenso del Tourmalet seguía a Vietto, estaba integrado por Morelli, Gotti, Stoepel, Magne, Ezquerria, Trueba, Molinar, Cañardo y Lapebie.

EL AUBISQUE Vietto, "metido en harina", siguió avanzando en la escalada del Aubisque, a cuya cumbre fueron llegando los corredores por el siguiente orden:

Vietto.
Lapebie, a los 3 minutos.
Martano, a los 5 m. 30 s.
Gesti, a los 6 m.
Vervaecke, a los 6 m. y 56 s.
Cañardo, a los 9 m.
Stoepel, en el mismo tiempo que Cañardo.
Geyer, a los 9 m. 30 s.
Morelli, a los 10 m.
Magne, a los 10 m. 15 s.
Gotti, en el mismo tiempo que Magne.
Speicher, a los 10 m. 30 s.
Trueba, en el mismo tiempo que el anterior.

Louviot, a los 12 m. 13 s.
Cazzulani, a los 12 m. 20 s.
Molinar, a los 12 m. 40 s.

En este col el as fascista Martano llevaba a Magne una ventaja de cuatro minutos.

Nadie se explica cómo Magne pudo elevarse hasta el Aubisque, cuando llevaba una de las ruedas rozando contra el cuadro de la máquina.

En el momento de coronar Vietto la cumbre del Aubisque se desencadenaba en aquellos lugares una furiosa tormenta.

Vietto ha coronado la cumbre del Aubisque a las cuatro en punto de la tarde. Se supone que la hora de llegada a la meta de Pau será a las seis menos cuarto.

El Seguro de Accidentes y las Corporaciones oficiales

El Consejo de Administración de la Caja Nacional de Seguros de Accidentes, ha acordado conceder a las Corporaciones oficiales un plazo de dos meses para utilizar el seguro obligatorio, aceptando la Caja la responsabilidad derivada de todos los accidentes que, seguidos de incapacidad permanente o muerte, hayan tenido sus obreros desde primero de abril de 1933, previo abono de la prima correspondiente desde igual fecha.

De esta suerte se procura poner término a la situación difícil creada a algunas Corporaciones oficiales con motivo de accidentes graves sufridos por sus obreros, y que serán reparados, sin discusión, por la Caja Nacional.

Sindicato Metalúrgico Montañés

El Comité ejecutivo del Sindicato Metalúrgico Montañés convoca a los compañeros que tienen a su cargo hijos de los metalúrgicos de "El Baluarte", de Madrid, a una reunión que se celebrará hoy, lunes, a las ocho de la noche, en el salón de la Federación Tabaguera, Segismundo Moret, núm. 5, para ultimación de detalles relacionados con el regreso para Madrid de los niños expedicionarios, que se verificará el próximo domingo, día 29, en las primeras horas de la mañana.

Dado el objeto de la reunión, requerimos total asistencia, manifestando que con este fin han sido remitidas por este Comité circulares a los domicilios de los convocados.

El Comité Ejecutivo.

La llegada del subsecretario de Gobernación

Ayer, domingo, a las siete de la tarde, llegó a nuestra ciudad el subsecretario de Gobernación, señor Benzo.

Al límite de la provincia salieron a esperarle las autoridades y algunos amigos políticos.

Por la noche fué obsequiado con un banquete, organizado por el Comité de la Feria de Muestras.

EL "JAIME I"

Poco después de las doce quedó fundado en nuestra bahía el acorazado "Jaime I", que el pasado viernes salió de Cádiz.

El comandante del buque saltó a tierra para cumplimentar a las autoridades.

Vinos por mayor-RAMON HAYA-Blancos de la Nava

Gran Circo Feijóo

(CIRCO DE ALUMINIO)

INSTALADO EN LA ALAMEDA DE OVIEDO

MAÑANA, MARTES

A las 10,30 de la noche

DEBUT DEBUT

EN MADRID

LA REGION

e vende solamente en el kióscodo de

Don M. Ontañón

ALCALA

(Frente a Las Calatravas)